

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Península UNA PESETA al mes.  
Extranjero 7'50 PESETAS trimestres.  
Comunicados á precios convencionales.

Redacción, Administración y talleres: S. Lorenzo, 18

## MIÉRCOLES 12 DE NOVIEMBRE DE 1902

### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En primera plana. . . . .	1	pesetas línea
En segunda. . . . .	00'50	id. id.
En tercera. . . . .	00'10	id. id.
En cuarta. . . . .	00'05	id. id.

# BENEDICTINE

LICOR EXQUISITO

Tómese una Copita después de la Comida, ayuda la digestión y no irrita.

## MENDIGANDO CONCURSOS

La actitud del jefe del partido liberal no puede ser menos airosa y su conducta más deplorable. Encargado por la Corona nuevamente de presentar un gabinete que satisfaga las aspiraciones y aminore los temores del Poder moderador, encuéntrese el Sr. Sagasta en una tan forzada situación, que es muy problemático pueda airoosamente salir de ella, aun teniendo en cuenta sus argucias de zorro viejo y sus personales influencias con el desprestigiado partido que acaudilla.

La crisis existente, no puede negarse que ha sido una verdadera crisis parlamentaria y la que así es originada no puede encontrar solución con un simple cambio de personalidades en el gabinete, pues el fracaso ha sido total, por error de Gobierno, por incumplimiento del programa, por antagonismos del mismo seno del partido, y ni con lañas ni con pegotes, puede arreglarse lo que á la vista pública se ha disgregado perdiendo la poca significación de prestigio que quedaba.

Los esfuerzos del ex-campeón de la libertad por presentar una lista de hombres de gobierno, sus trabajos por aunar voluntades separadas y de tendencias distintas, sus manejos de engaños á las pequeñas fracciones de oposición, no dará el resultado que sus deseos apetecen, pues en esta ocasión de ahora, con la caída del Gobierno ha caído algo más, ha caído para quedarse en tierra para siempre, la vergüenza del partido liberal.

No es la primera vez que esto sucede, no fué ayer cuando el partido liberal perdió la confianza pública, el año 93, año de triste recordación, se unió en la cénaga del error y del desprecio y desde entonces debe la miserable vida que disfruta al apoyo del Sr. Canalejas, que con sus compromisos con el dimisionario jefe de Estado contuvo la irrupción del furor popular oponiendo como dique las esperanzas de unas reformas progresivas y eminentemente democráticas.

Desfraudados los anhelos de la opinión, fracasado, no en la obra de gobierno, sino en todo su programa el partido liberal por falta de entereza ó por servil concesión, el Sr. Sagasta ha de encontrar dificultades grandísimas, para reconstruir con sus mismos elementos un gabinete que contenga la labor destructora de las oposiciones, tolas ellas, menos la del Sr. Silvela, más prestigiosas y más simpáticas al país que la masa liberal, masa agria y sin condiciones para ir de nuevo al horno del Poder en donde se cuece paulatinamente la paciencia nacional.

No se concibe que un hombre de vida política tan larga como la que pesa sobre el Sr. Sagasta, tenga que recurrir á última hora á ir mendigando de puerta en puerta apoyos y concursos para poder encontrar un núcleo de Gobierno y si esto es exacto, como lo demuestra su actividad en encargar visitas y suplicar adhesiones, hace suponer que el partido liberal se encuentra en el último período de su existencia y sus movimientos obedecen al instinto de conservación, del mismo modo que el morimundo en las convulsiones agónicas agita las manos como

queriendo buscar algo en donde asirse disputando á la muerte su presa.

## CRONICA

### CONSEJO DE AMIGO

—Como sé que eres hombre de buen consejo, vengo á pedirte en un asunto que me preocupa grandemente. Mi Paco ha salido ya de la adolescencia para entrar en la juventud. Es llegado para él el momento de elegir una profesión. Su vocación no se manifiesta. Con aptitudes para todo, no muestra predilección por nada. De aquí mi perplejidad. ¿Será sabio ó industrial, artista ó especiero? ¿Le planto la teja ó le encasquetó el ros? Vamos á ver: ¿que hago de mi Paco?

—Ya comprendes que no conociendo al muchacho...

—Te haré de él un retrato tan exacto que equivalga á un antiguo conocimiento.

—No; prefiero que contestes sencillamente á mis preguntas.

—Vengan.

—Ante todo, ¿cómo andamos de fuerzas físicas?

—Medianejamente. El chico se nos crió muy delicaducho. Ha heredado la complexión débil y enfermiza de su pobre madre. A fuerza de cuidados, ejercicio, tónicos, gimnasia, se robusteció un poquillo; pero mucho me temo que no ha de llegar á ser nunca un Milón de Crotona.

—Tanto peor. Una salud á toda prueba, unos pulmones de fuelle de fragua, un estómago de avestruz, unos puños de Hércules, fueron siempre y son y serán condiciones primordiales para el triunfo en la lucha vital. Pero en fin, no se fabrica uno á su gusto. Todo puede compensarse si el chico, aunque endeble de cuerpo, sale de ánimo esforzado. Di: ¿es bravucón, agresivo, pendenciero? ¿Tiene algo de perdonavidas? ¿Se inclina á la baratería? ¿Anda á cachetes con sus camaradas para imponerles su voluntad y tomar la parte del león?

—Calla, hombre; si mi Paco es dulce y manso como un cordero. Tiene carácter, eso sí, y sabe poner á raya á los insolentes cuando llega el caso. Pero carece de agresividad, no está en él desarrollada la bestia. Es un espíritu fino, delicado, sensible por extremo y compasivo hasta el exceso. Le repugna la violencia, no por temible, sino por grosera. Es un corazón de oro.

—¡Hum! Pasemos á las dotes intelectuales.

—Mi Paco tiene mucho talento.

—Si no te pregunto eso, criatural Nada quiero saber ni me importa acerca de su capacidad, sus aptitudes, sus triunfos académicos, su amor á la ciencia ó su afición al estudio. ¿Pecata minuta? ¿Tiene el mozo facilidad de elocución? ¿Sabe expresarse con galanura y elocuencia? ¿Es verboso, charlatán, ligero de lengua? ¿Gusta de escucharse y de que le escuchen? ¿Muestra aptitud para hacer de la verdad mangas y capirotes y convertir lo blanco en negro y lo negro en blanco?

—No parece sino que estás haciendo su retrato del revés. Apenas se le oye el metal de la voz. Medita y calla. Ha tomado al pié de la letra la máxima que enseña que el silencio es oro. Quien no le conociera le tendría á veces por imbécil; tan grande es su taciturnidad. Es menester que algo le impresione muy vivamente para hacerle romper su mutismo habitual. Entonces se expresa bien, con animación, con fuego, con una elocuencia espontánea y sincera. Pero apenas advierte que se le escucha, parece como avergonzado de su locuacidad y vuelve á caer en pertinaz mutismo.

—¡Ah, desgraciado padre! Empiezo á temer que tu hijo no reúna las condiciones precisas para la viabilidad. ¿Es al menos presuntuoso, vano, pagado de su opinión y desdeñoso de la ajena? ¿Trata con menosprecio cosas y per-

sonas? ¿Se burla de la ciencia, del arte, de la política, de la virtud, del talento? ¿Sonríe con desden hablando del cristianismo, ó se encoge de hombros al mentar á la revolución francesa? ¿Llama necio á Rousseau, chiflado á Voltaire, fantasmón á Washington, majadero á Victor Hugo y zascandil á Gladstone?

—Nunca le oí decir semejantes desatinos. Muéstrase, por el contrario, respetuoso con los hombres, aun con los que son más antipáticos, y con la ideas, aun con aquellas que más difieren de las suyas.

—¿Tiene habilidad, gramática parada, astucia, hipocresía, disimulo? ¿Sabe fingir? ¿Sabe engañar? ¿Oculta lo que siente, y acierta á aparentar diestramente lo contrario?

—Paco es la candidez absoluta, la franqueza, la lealtad en persona. Aborrece de muerte la mentira. Cualquiera le engaña. Muchas veces le he reprochado su retractación. Abstraído en el mundo quimérico de sus visiones internas, anda por la vida como un sonámbulo.

—¿Es interesado, codicioso, calculador, egoísta? ¿Siente sed de riquezas, de poder, de honores, de placeres? ¿Manifiesta disposición para medrar, para lucrarse, para adquirir? ¿Sabe echar cuentas?

—Paco es el mismo desinterés. No tiene nada suyo. Experimenta por el dinero un olímpico desprecio. En él la generosidad es casi un defecto.

—Una última pregunta: ¿Cómo se comporta tu Paco con el sexo contrario? ¿Has advertido si tiene prestigio entre las muchachas y si le miran con buenos ojos?

—Se burlan de él. Su timidez su honrería, le perjudican mucho en la opinión de las mujeres. No brilla, no deslumbra, no seduce. Los méritos positivos y sólidos de mi Paco son de aquellos que escapan con frecuencia á la perspicacia femenina.

—¡Hombre al agua!

—Ahora que le conoces como yo digo por tu vida, ¿á que carrera le consagro? ¿Qué hago del chico?

—¡Mátale!

Alfredo Calderón.

## De Baza á Guadix

La compañía del Sur de España, que tiene en proyecto convertir su primera concesión en una importante red de ferro carriles, que tantos beneficios ha de reportar, no solo á ella, si no á las provincias de Almería, Granada, Jaén y Murcia, atiende hoy con plausible atención, á tres trozos de línea, cuya total realización convertirá el hermoso sueño en positiva realidad.

Una vez que llegue la locomotora en la línea de Moreda á Granada hasta Albolote, que como ya tenemos dicho será en Enero, se dedicará á abrir al servicio público los ocho kilómetros que aún restan en nuestra línea férrea para enlazar directamente el puerto de Almería con la industriosa Linares.

Pero al mismo tiempo de estas obras tan anheladas y cuyo fin está bien próximo, para ventura de los citados pueblos, sin que la opinión pública se aperceba, realiza trabajos de gran consideración en la importantísima obra de unir ferroviariamente Guadix con Baza.

No hay que decir muchas palabras para ensalzar la importancia de este trozo, que no ha muchos años teniese por proyecto irrealizable, y que hoy puede decirse que no ha de trascorrir mucho tiempo sin que veamos por nuestros propios ojos, terminada esta línea que dá á Jaén, Granada y Almería resueltas sus relaciones comerciales con Levante.

Pensar en el costoso, á la vez que largo recorrido, que hoy tienen que hacer las mercancías y los viajeros para ir á Murcia, Valencia y demás puntos del litoral del Mediterráneo y recontar al mismo tiempo las ventajas económicas de dinero y tiempo que ha de prestar esta línea de 25 kilómetros, destruyendo por completo aquellas dificultades, es la única forma de poder apreciar lo que significa y vale el plausible empeño de la Compañía del Sur de España, de construir cuanto antes dicho recorrido.

Y como este trozo es corto y la ga-

nancia ó beneficios, á la vez que para los pueblos, para la propia Compañía son grandes, no creemos que son vanas esperanzas los augurios que hoy hacemos, máxime cuando no se trata ya de simples palabras y promesas, sino de hechos que son la más clara razón que se puede llevar á todos los ánimos, aunque en ellos albergara la duda.

Hechos y hechos positivos son, el establecimiento de las oficinas de construcción en Guadix, dirigidas por el ingeniero Sr. Escosura, la terminación completa de los ocho primeros kilómetros y el replanteo y comienzo de obras en los otros veinticuatro kilómetros subsiguientes, á los cuales precederán los otros veinte restantes para dar cima á esta corta, pero colosal obra, de resolver la comunicación con Levante á tres provincias.

## Excursión militar

Se anuncia una excursión de militares al Maestrazgo, con objeto de estudiar aquella abrupta región en la que el carlismo tuvo muchos partidarios, y por haber sido teatro de importantes y cruentos sucesos en las dos guerras civiles que hubo en el siglo pasado, merece ser conocido.

Los expedicionarios saldrán el día 16 de este mes de Madrid, haciendo el viaje por la línea de Aragón, y los caballos irán por la línea de Valencia hasta Castellón de la Plana.

Visitarán Segorbe, Valencia, Castellón, Lucena (por Alcora), Villafranca del Cid (por Vistabella), Mirambell (por Catavieja), Morella, Albocácer (por Aros del Maestre), Cabanes (por Cuevas de Vinroma), y otros puntos de interés militar.

La expedición durará de doce á catorce días, y su coste será de 225 pesetas por individuo.

No necesitamos encarecer la importancia de estas excursiones que se realizan por iniciativa particular y sin auxilios del Estado, por cuanto demuestra el espíritu de progreso y de trabajo que anima á la oficialidad de todas armas.

## ALBOROTO

Anoche poco antes de las nueve llamó poderosamente la atención de los que á aquella hora transitaban por la calle de la Platería, el ver un numeroso grupo que en actitud nada tranquilizadora, estaba parado frente al establecimiento del Sr. Valcarcel.

Algunos *graciosos*, que nunca faltan, corrieron en seguida la voz de que los pimentoneros asaltaban la redacción de nuestro colega «El Diario».

Largo rato corrió el susodicho rumor por esta población, haciendo que no pocos individuos se trasladaran al lugar del suceso con objeto de comprobar la certeza de este rumor, llevándose chasco los amigos del «jaleo» al ver que de verídica no tenía nada esta noticia.

Confesamos nuestro *pecado*, entre los curiosos que se trasladaron á la calle de la Platería, habían algunos señores pertenecientes á esta redacción, y que fueron únicamente con el propósito de inquirir la verdad.

Enterados los dependientes de comercio de que en varias tiendas no se cumplía lo que habían convenido amos y dependientes, esto es, cerrar á hora fija, se reunieron anoche con objeto de visitar á los amos de las tiendas abiertas y ver lo que se podía hacer para que cerraran á la hora convenida.

Algunos de los curiosos dicen que los dependientes visitaron á los dueños de la «Papelería Inglesa» y «El Capricho», accediendo el primero á cerrar á la hora que solicitaban los dependientes y negándose el segundo.

Vista la negativa del Sr. Valcarcel los manifestantes prorrumpieron en gritos, pidiendo que el Sr. Valcarcel cerrase el establecimiento; acudió una pareja de agentes de vigilancia los cuales pudieron contener á los manifestantes, impidiendo entrasen en el establecimiento.

Enterado el gobernador civil de la provincia de lo ocurrido acudió acto seguido á casa del Sr. Valcarcel (acompañado de un inspector de vigilancia) consiguiendo, tras alguna discusión,

que el citado señor cerrase á la hora estipulada.

El Sr. Valcarcel dice, que el tener su establecimiento abierto después de las nueve obedeca á que algunos otros tampoco cierran á la hora convenida.

Hubiera sido de ver lo que telegrafía el gobernador al ministro, si en vez de portarse con sensatez los dependientes cometen cualquier acto (que dada su buena educación y cordura no lo cometieran nunca) semejante al que realizaron ciertos huertanos con nuestro colega «El Diario»!

¡El desmigue!

## Diputación provincial

Por el Sr. Gobernador civil de la provincia ha sido convocada la Excelentísima Diputación provincial para celebrar sesión extraordinaria el día 20 del actual.

El objeto de la reunión es para tratar del reparto que deberá hacerse entre los pueblos de la provincia para cubrir el déficit del presupuesto.

## Pimiento detenido

En Totana han sido detenidos por orden del Alcalde 15 sacos de pimiento molido, alegando que el pimiento va mezclado con grasa.

La partida de pimiento detenida procede de Espinardo según se dice.

El juzgado se ha hecho cargo de ella, instruyendo el oportuno sumario.

## NOTICIAS

El representante de la «Unión Española de Explosivos», ha pedido autorización para remitir á D. Félix Cayuela Reverte, de Lorca, 260 kilos de pólvora, 50 de dinamita y 5.000 cartuchos para revolvers y escopetas.

Hoy ha llegado á esta capital con media hora de retraso el tren correo de Madrid.

D. Baldomero Abril Ruiz, ha solicitado la concesión de 24 pertenencias de la mina de mineral de hierro, «Segunda Mercedes», sita en término de Cehegin.

El regimiento de infantería (reserva) de Orihuela, remite á este Ayuntamiento, letra y sellos por valor de 60 pesetas para Martín Marín Romero, licencia absoluta y fé de soltería para Ramón Lívén Guirao y manifiesta no poder remitir el certificado de soltería que solicita Antonio Nicolás Sánchez, por haberlo remitido hace tiempo.

La Comandancia militar interesa de esta Alcaldía la citación de Bernarda García Pérez, viuda de Juan Gomez Ballester, para un asunto que le concierne y remite al mismo tiempo certificado de soltería y pase para José Pérez Soriano.

Por acuerdo de la Delegación de la Cruz Roja en esta capital, mañana á las diez se celebrarán en la iglesia de Santa Eulalia, honras fúnebres por el eterno descanso del alma de nuestro inolvidable amigo D. Manuel López Gómez, Delegado y Presidente que fué de esta benéfica institución.

En el día de hoy existen en esta cárcel correccional 229 confinados, habiendo sido puestos en libertad José Lopez Perez, Emilio Martinez Robles, Francisco Lopez Lopez, Joaquín Alpañes Parra, Pablo Ruiz Soler y José Guillén Vázquez.

La brigada de Zapadores-Bomberos, de esta capital, ha nombrado ayudante técnico de dicha corporación, al arquitecto municipal, D. José Antonio Rodríguez.

